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БАРСЕГЯН РОЗА ЭДИКОВНА 

РАЗНООБРАЗИЕ ВОЗБУДИТЕЛЕЙ И ЭПИЗООТОЛОГИЯ ЭЙМЕРИОЗА 

КРОЛИКОВ В АРМЕНИИ 

 

РЕЗЮМЕ 

В Армении кролиководство является одной из важных отраслей 

промышленного животноводства, которая дает возможность в короткие сроки при 

сравнительно низких затратах получить ценную мясную продукцию. Эймериоз 

(кокцидиоз) считается самым распространенным паразитарным заболеванием 

кроликов, наносящим большой ущерб кролиководческим хозяйствам. В связи с 

разносторонним ущербом инвазии в кролиководстве изучение эймериоза в Армении 

очень важно, однако работ, посвященных этому вопросу, мало. 

Исходя из вышеизложенного определена цель работы - выявить видовое 

разнообразие возбудителей и эпизоотологические особенности эймериоза кроликов 

в Армении. Для достижения данной цели были поставлены следующие задачи:  

- Выявить видовой состав возбудителей эймериоза кроликов в горной, предгорной и 

равнинной поясах Армении. 

- Установить зависимость экстенсивности и интенсивности инфицирования 

возбудителями эймериоза кроликов от возраста и сезона в горных, предгорных и 

равнинных зонах Армении.  

- Сравнить показатели инфицирования кроликов различных пород, зараженных 

эймериями в лабораторных условиях. 

- Изучить изменения гематологических показателей больных кроликов. 

- Выяснить роль корма при заражении возбудителями эймериоза.   

На основании проведенных  исследованй во всех изученных поясах 

Армении выявлено 6 видов эймерий кроликов – E. magna Perard, 1925, E. media 

Kassel, 1929, E. perforans Leuckart 1879, E. irresidua Kassel et Jankiekicz 1931, E. еxigua 

Yakimoff 1934, E. coecicola Cheissin 1947. В предгорной зоне была отмечена также 

эймерия E. stiedai (Lindemann, 1865). Виды E. еxigua и E. сoecicola в Армении 

отмечены впервые. Во всех поясах наиболее часто встречался вид E. irresidua (40-

98%).  

Изучена зависимость уровня заражения от сезона, пояса и возраста 

животных. Во всех поясах Армении у молодняка экстенсивность заражения была 

высокой независимо от сезона (74․ 47-100%). У взрослых кроликов экстенсивность 

инвазии варьировала в зависимости от сезона и пояса. В горном поясе наиболее 

высокие показатели экстенсивности отмечены осенью (100 %), а самые низкие – 

зимой (61,54%). В частных хозяйствах равнинного пояса самые высокие показатели 

экстенсивности инвазии были зарегистрированы осенью (100%), а самые низкие – 

весной (89%). Интенсивность инвазии эймериями как у молодняка, так и у взрослых 

кроликов зависела от сезона. В зимний период кролики разных возрастных групп 

выделяли во внешнюю среду меньше ооцист, чем в остальные сезоны. Пик инвазии 

отмечался в летний период. Во всех зонах интенсивность заражения молодняка была 
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значительно выше, чем у взрослых кроликов - соответственно 20000-333300 ооцист/г 

и 4444-160632 ооцист/г в фекалиях. 

В лабораторных условиях изучены показатели инфицирования кроликов 

различных пород, зараженных эймериями. При экспериментальном заражении 

кролики гигантской и калифорнийской пород заражались одновременно ооцистами 

шести видов эймерий - E. magna, E. media, E. perforans, E. irresidua, E. coecicola, E. 
exigua. У гибридных кроликов калифорнийской x гигантской пород, помимо 

указанных видов была обнаружена также печеночная форма эймериоза, вызываемая 

эймерией E. stiedai. 
Для выяснения роли корма при заражении возбудителями эймериоза, 

кроликов кормили травой, привезенной из Гегаркуникского и Лорийского  марзов. У 

кроликов, которых кормили травой из Гегаркуникского марза, кроме ооцист 

эймерий, на 3-й день после заражения были отмечены пассалуры (Passalurus 
ambiguus). Экстенсивность инвазии при заражении пассалурами в течение 

эксперимента достигала 60%. На 10-й день эксперимента у них также были 

отмечены фасциолы (Fasciola hepatica). Экстенсивность инвазии фасциолами 

составила 20 %. У кроликов, которых кормили травой из Лорийского марза, кроме 

ооцист эймерий, на 3-й день после заражения был отмечен псороптоз, вызываемый 

клещами Psoroptes cuniculi, которые локализуются на коже внутренней поверхности 

ушных раковин, в слуховом проходе и на барабанной перепонке. 

Проведено гематологическое исследование здоровых (контрольные) и 

экспериментально заражённых кроликов гигантской и калифорнийской пород 

возбудителями эймериоза. Морфологические показатели крови контрольных 

кроликов были в пределах нормы. Сравнительный анализ количественных 

показателей форменных элементов крови у зараженных кроликов показал, что при 

интенсивном заражении эймериями все исследованные показатели крови кроликов 

были изменены (p<0.05): количество эритроцитов (RBC), гемоглобина (Hb), 

лейкоцитов (WBC), лимфоцитов (LYMPH) и моноцитов (MONO) было достоверно 

меньше нормы, а количество сегментоядерных нейтрофилов (NEUT), эозинофилов 

(EO) и скорость оседания эритроцитов (СОЭ) - значительно выше.  

Учитывая негативное влияние препаратов на качество мясных продуктов и 

экскременты, используемые в качестве удобрения, а также развитие устойчивости 

эймерий к антикокцидным препаратам, с целью профилактики эймериоза кроликам 

скармливали гранулированный комбинированный корм производства ООО 

«МОДУС ГРАНУМ». Результаты 10-дневного исследования показали, что при 

правильной организации ухода и кормления кроликов гранулами зараженность 

эймериями заметно снижается, а применение 0,01% раствора йода оказывает 

терапевтический эффект не только при эймериозе, но и при других заболеваниях 

желудочно-кишечного тракта. 
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BARSEGHYAN ROSA EDIK 

THE DIVERSITY OF EIMERIOSIS IN RABBITS: PATHOGEN AND 

EPIZOOTOLOGY IN ARMENIA 

 

SUMMARY 

In Armenia, rabbit breeding is one of the important branches of industrial 

animal husbandry, which makes it possible to obtain valuable meat products in a short 

time at relatively low costs. Eimeriosis (coccidiosis) is considered the most common 

parasitic disease among rabbits, causing great harm to rabbit farms. Due to the wide-

ranging damage caused by the invasion in rabbit breeding, the study of Eimeriosis in 

Armenia is very important. Still, there are few works devoted to this issue. 

Thereby, the goal of the work was determined - to identify the species diversity 

of pathogens of Eimeriosis in rabbits and the epizootological features of Eimeriosis in 

Armenia. To achieve this goal, the following tasks were set: 

- To identify the species composition of Eimeriosis pathogens in rabbits in the 

mountain, foothill, and plain zones of Armenia. 

- To establish the dependence of the extensiveness and intensity of infection by 

pathogens of Eimeriosis in rabbits on age and season in the mountain, foothill, and plain 

zones of Armenia. 

- Compare infection rates of rabbits of different breeds infected with Eimeria in 

laboratory conditions. 

- To study changes in the hematological parameters of sick rabbits. 

- Find out the role of food during infection with pathogens of Eimeriosis. 

Based on the studies seven species of rabbit Eimeria have been determined in all 

studied zones of Armenia: E. magna Perard, 1925, E. media Kassel, 1929, E. perforans 
Leuckart 1879, E. irresidua Kassel et Jankiekicz 1931, E. еxigua Yakimoff 1934, E. 
coecicola Cheissin 1947. E. stiedai Lindemann, 1865 was also noted in the foothill zone. 

The species E. exigua and E. coecicola were recorded for the first time in Armenia. In all 

zones, the most common species was E. irresidua (40-98%)։ 

The dependence of the level of infection on the season, zone, and age of animals 

has been studied. In all zones of Armenia, the extensiveness of invasion in rabbit kits was 

high, regardless of the season (74.47-100%). In adult rabbits, the extensiveness of invasion 

varied depending on the season and zone. In the mountain zone, the highest rates of 

extensiveness were noted in fall (100%), and the lowest in winter (61.54%). In private 

farms of the plain zone, the highest rates of invasion extent were recorded in fall (100%), 

and the lowest in spring (89%). The intensity of Eimeria invasion in both kits and adult 

rabbits depended on the season. In winter, rabbits of different age groups released fewer 

oocysts into the external environment than in other seasons. The peak of invasion was 

observed in the summer. In all zones, the intensity of invasion in kits was significantly 

higher than in adult rabbits - respectively, 20,000-333,300 oocysts/g and 4,444-160,632 

oocysts/g in feces. 
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The infection rates of rabbits of various breeds infected with Eimeria have been 

studied in laboratory conditions. During experimental infection, rabbits of the Giant and 

Californian breeds were simultaneously infected with oocysts of six species of Eimeria - E. 
magna, E. media, E. perforans, E. irresidua, E. coecicola, E. exigua. In addition to the 

indicated species, in hybrid California x Giant rabbits, the hepatic form of Eimeriosis, 

caused by E. stiedai, was also discovered. 

To clarify the role of food during infection with Eimeriosis pathogens, rabbits 

were fed grass brought from Gegharkunik and Lori regions. In rabbits fed with grass from 

the Gegharkunik region, in addition to Eimeria oocysts, Passalurus pinworms were noted 

on the 3rd day after the invasion. The extensiveness of Passalurus ambiguus invasion 

during the experiment reached 60%. On the 10th day of the experiment, liver flukes 

known as Fasciola hepatica were also noted. The extensiveness of invasion by Fasciola was 

20%. In rabbits fed with grass from the Lori region, in addition to Eimeria oocysts, 

Psoroptes mites were noted on the 3rd day after invasion. Rabbit psoroptic mange is 

caused by Psoroptes cuniculi mites, which are localized on the skin of the inner surface of 

the ears, in the ear canal, and on the eardrum.  

A hematological study has been carried out on healthy (control) rabbits and 

those infected by Eimeriosis of the giant and Californian breeds. The morphological 

parameters of the blood of the control rabbits were within the normal range. A 

comparative analysis of quantitative indicators of blood cells in infected rabbits showed 

that in the most intensively infected rabbits, the number of red blood cells (RBC), 

hemoglobin (Hb), white blood cells (WBC), lymphocytes (LYMPH) and monocytes 

(MONO), as well as the number of segmented neutrophils (NEUT), eosinophils (EO) and 

erythrocyte sedimentation rate (ESR) increased significantly. 

Considering the negative impact of drugs on meat products and excrement, 

which acts as fertilizer, as well as rabbit resistance towards anticoccidial drugs, they were 

fed with granulated food. The results of ten-day observations showed that in the case of 

well-organized care and feeding of rabbits by the granules, the infection rate by the 

oocysts of Eimeria was significantly reduced. Moreover, the use of a 0.01% solution of 

iodine gives a therapeutic effect not only in the case of Eimeriosis, but also in the case of 

other diseases of the digestive tract.  

 


